



Universidad  
Nacional  
de San Martín



1983 - 2023  
40 AÑOS DE  
DEMOCRACIA



Escuela de  
Humanidades  
EH\_UNSAM

DOCTORADO EN CIENCIAS HUMANAS

## Seminario: Pensamiento crítico latinoamericano. Introducción a la Teoría descolonial

Período: 2º cuatrimestre 2023

Carga horaria: 18 hs

Frecuencia del dictado: **semanal**

Días y horarios de cursada: **viernes de 17 de a 20 hs.**

Fechas de dictado: **6/10, 20/10, 27/10, 3/11, 10/11 y 17/11**

Carrera/s para las que se dicta la asignatura: **Doctorado en Ciencias Humanas**  
**Líneas del LICH: Estudios latinoamericanos; literatura latinoamericana**

Modalidad de dictado: **Virtual Sincrónico**

Contacto/s: [jfmartinezperia@hotmail.com](mailto:jfmartinezperia@hotmail.com)

**Docente: Dr. Juan Francisco Martínez Peria**

**Resumen** (200 palabras).

En este seminario nos proponemos presentar una introducción a la teoría descolonial, una de las vertientes intelectuales latinoamericanas más influyentes de los últimos tiempos. En este sentido, estudiaremos los antecedentes de la misma abordando la historia del pensamiento crítico latinoamericano (tradición nacional y popular, marxismo latinoamericano, indianismo, pensamiento afro latinoamericano, teorías de la dependencia, feminismo latinoamericano), así como otras corrientes críticas del Sur Global entre las que se destaca la teoría postcolonial. Al reconstruir esta genealogía nos enfocaremos fundamentalmente en la manera en que estas tradiciones pensaron la cuestión colonial en nuestra región y el mundo periférico y como esto fue evolucionado con el transcurso del tiempo y el contexto histórico. Posteriormente analizaremos los principales conceptos de la teoría descolonial centrándonos en su relectura sobre la modernidad, las nociones claves de colonialidad del poder, del saber, del ser y del género, pluriversalidad, transmodernidad entre otros. Nuestra intención es evaluar la potencialidad crítica y analítica de estas conceptualizaciones, así como ver las continuidades y novedades de este enfoque con respecto a los que la precedieron. Por último analizaremos las críticas y los debates que dicha teoría ha generado en la región intentando dimensionar la pertinencia de aquellas impugnaciones y la



riqueza de esas discusiones intelectuales y políticas para el presente y futuro de la región.

**Palabras clave (indique 5):** pensamiento latinoamericano, teoría descolonial, teoría poscolonial, colonialidad, racismo.

**CV abreviado del docente:**

**Dr. Juan Francisco Martínez Peria:** Abogado (UBA), Magíster en Ciencia Política y Sociología (FLACSO), Magíster en Historia (Universidad Pompeu Fabra) y Doctor en Historia (Universidad Pompeu Fabra). Docente de grado y posgrado en historia latinoamericana y argentina en la UBA, UNSAM, IUNMa, UNR y UNVM. Director de la Licenciatura y Profesorado en Historia del IUNMa. Como autor ha publicado el libro *¡Libertad o Muerte! Historia de la Revolución Haitiana*, (2012) y como editor *El Sistema Colonial de Develado* de Jean Louis Vastey, (2018) y como editor y traductor *Vida y lucha de los trabajadores Negros, Antología de textos de George Padmore*, (2022).